

Yo no conozco a mi papá biológico empezando por eso. A la única persona, por así decirlo, que conozco, pues es a mi mamá... Mi mamá es de aquí de la colonia, nació ahí justamente, donde estamos, se conoce como el Laguito. Toda mi vida he vivido aquí. Y si, soy coreógrafo, tengo planeado irme a la Escuela Superior de Educación Física. Como segunda opción quiero estudiar Nutrición, me gusta mucho el deporte. Estoy muy apegado, por así decirlo, a la buena alimentación y al hecho de hacer ejercicio, me gusta tener un cuerpo bien. En mi casa están muy orgullosos de mí, o sea, me dan mucho las gracias que haya elegido mejor estar trabajando y estar dedicado a un deporte. Muchas veces pasa que conoce uno personas que estudian, tienen una carrera y creen que va ser muy sencillo ¿no?, y terminan su carrera y pues, no tienen nada al final de cuentas; y tienen 25, 26 años... y pues a mí me agradecen mucho porque yo, a pesar de que tengo 17 años, pues ya, ya trabajo. Yo soy muy bueno en las matemáticas, la mayoría de mis profesores me decían que yo iba a ser físico-matemático o de alguna ingeniería muy avanzada, porque me veían muchas aptitudes de las matemáticas. Siempre se me ha hecho muy sencillo, soy muy bueno en esa parte de los números y así, y en su momento yo creí eso, que me deparaba... por así decirlo, mi futuro, era estudiar una ingeniería y convertirme en físico matemático. Era lo que yo quería estudiar. Sí, de hecho ser físico-matemático o ingeniero en aeronáutica, me gustaba mucho.

¿La belleza? Para mí la belleza es como que cada quien tenga una esencia, y realmente sepa quién es, que realmente utilice lo que a él le queda... dejando de lado los estereotipos, que necesita ser, por decirlo: de tez blanca, con ojo verde o así... Yo sí soy de los hombres que sé cuándo un hombre es guapo y cuando la verdad no, sé reconocerlo; y sí al final, a mí en lo personal me gusta más un hombre que sea morenito y que realmente sea de aquí, bueno, que realmente muestre lo que es aquí.

Christian



Si hay un futuro humano, es mestizo.
Disfrutar tu herencia étnica fortalece tu dignidad social.

Yo escribo. Y cuando escribo, trato de que haya un silencio, así pleno, en la madrugada, cuando todos están durmiendo; pero luego hay momentos en el que estoy en dirección a cualquier lado: al estudio, al puesto, con amigos, equis, y se me vienen ideas, ¿sabes?, se me vienen ideas, y no las debes dejar ir. No debes dejar que se pasen porque ya no regresan. Ese es un momento muy especial, es algo que me gusta porque me emociono, de hecho muchas veces cuando pasa eso, saco temas, saco canciones, que al público, a la gente, le gusta. Es bien hermoso a veces conocer historias, porque te das cuenta que tu vida no es la más difícil, incluso es nada a comparación de otras personas. Entonces eso es lo que más me llena, ¿sabes? el conocer, el disfrutar, el dar todo, cien por ciento en cada lado que voy.

No me importa mucho el cómo me veas, o sea... trato siempre de estar lo más cómodo. Y cuando me miro al espejo solamente... pues me siento feliz; no es que yo me crea así como que soy el más galán, el más guapo, pero me siento muy alegre con lo que soy. Algún tiempo de mi vida, hace años tuve algunos problemas y mi autoestima bajó mucho... Hoy me siento a gusto conmigo mismo. No hay un modelo, no hay un prototipo, no hay un estereotipo el cual tengas que seguir, ¿sabes?. Solamente ser quien tu eres, por quién eres... porque siempre estás hecho para alguien, para algo y para enseñar, para ser ejemplo a alguien o a muchas personas. Entonces... solamente trata de ser quien eres, ¿sabes?. Nada más... nada más.

Emmanuel



**México sólo es güero en las telenovelas.
Reducir la riqueza étnica a un estereotipo racial es colonialismo.**

Mi padre es de Actopan, Hidalgo y mi madre de Poza Rica, Veracruz, pero se conocieron aquí en el mercado, en La Dalia. ¡Ahí se conocieron! Mi papá iba a comer. Y pues yo estoy en el negocio de comida en el mercado, ahí cocino y atiende mesas, de todo hacemos. Mi esposa también es comerciante, a veces afuera de la casa vende gorditas, quesadillas, en Cedro. A mi me gusta mucho hacer los tipos de moles, ya sea el mole verde, el mole rojo, el pipián o el adobo, todo ese tipo de guisados como que son más condimentados, y como que son los que me gustan... hacer más, para la clientela. Y pues también me prende ver contentas a mis hijas y... estar bien con ellas y que me vean bien y convivir con ellas. Y echarle yo ganas para poderlas seguir animando, igual meterles esa chispa de que sigan adelante. Si siento presión de que debo de estar al pendiente o como sobreprotector y que ellas anden siguiéndome, “que falta ésto o que quiero ésto”; y a veces como que si te aturden y como que dices: “¡Ay ya!”. Pero a veces como que sí dices: “Sí se siente bien que te busquen y te digan papá que ésto y que papá lo otro”... Te pones a reflexionar y dices: “...no pues, es que ahí me tienen”.

Estudié la Preparatoria y luego entré al ejército pero deserté, el encerramiento no me latió mucho, pero me gustaba que eran disciplinados y el porte que tenían, el temple, el uniforme... si me hubiera gustado usar el de gala. Yo pienso que eso fue mi error, el no haber seguido ahí. Luego desea uno ser más guapo o tener otro tipo de facciones, no guapo, tener otro tipo de facciones; pero pues digo, con las que tengo estoy bien, no me hace falta nada, gracias a Dios, pero a veces como que de repente ¿no?... yo pienso que, que lo interno es lo más principal, a veces puedes tener cuerpazo, el que estés bien definido y todo, pero si por dentro uno... anda mal, pues no.

Juan Carlos



Somos mestizos en un mundo multiétnico.
Cada intercambio de miradas es un intercambio político.

Mi padres se vinieron de Oaxaca a la Santa María cuando yo era un bebé... pero después, mi papá estaba en malos pasos y lo metieron a la cárcel. Desde el principio hemos vivido en Santa María la Ribera. Luego viví 12 años allá en Los Ángeles. Estaba yo aquí juntándome con chicos malos, que roban, asaltan y todo eso; no estaba estudiando ni trabajando, entonces mi hermana le habló a mi mamá por teléfono que estaba juntándome con una bandita, y mi mamá me dijo que no me quería en mi casa, que me fuera para Los Ángeles, y me crucé ilegalmente. Me fui con un primo, mi primer trabajo fue en un restaurant, lavando platos, *jdish washer*, je, je!.. Y después cortando verduras; y así, poco a poco fui subiendo, y cocinando también. Después fui mesero, cajero, todas las posiciones casi. Luego me regresé a México y cuando quise volverme a Los Ángeles me encerraron en la cárcel. En San Diego; y pues ya, me regresaron otra vez. Me tomaron mis *fingerprints*, fotos... entonces no puedo, si ahorita lo intento, me van a dar más tiempo en la cárcel.

He tenido problemas fuertes, por eso me hice este tatuaje del Fénix atrás de mi espalda, no sé si saben la leyenda del Fénix. Es un ave mitológica, que más o menos significa haz de cuenta que nunca muere, o sea que nunca te caes, que es como inmortal, pase lo que pase, renaces, renaces otra vez. De que si tuve problemas bien cañones y todo, pero seguí adelante, no me rendí. La verdad no me considero ni guapo ni feo, nada X, jajaja. Yo creo que lo único que me ayuda es que hago ejercicio. Trato de que mi dieta sea más alcalina, todo más fresco, no comida procesada, no harinas refinadas. También hacer pesas, pero a mí me activa más cuando me voy a correr, me siento súper bien cuando lo hago. Yo pienso que ese es mi momento favorito, levantarme tempranito, sí. Boxear es mi pasión también, a mí me gustaría estar en la tele boxeando. Es un arte, ahí no importa que tan fuerte seas, sino que tan inteligente seas... Es mucha disciplina, es demasiada disciplina. Realmente tienes que ser súper raro para que te guste la disciplina, no es común, sino todos nos miraríamos bien ¿no!? Dominar una disciplina está más cañón.

Marco Antonio



Tu deseo es tu mayor poder.

Imponer patrones de belleza es una táctica de sometimiento.